
办好试验区建设新农村
典型篇

□

本报记者王博

第十八届国际信阳茶文化节进入
倒计时， 百花园区域项目建设也进入
倒计时，各个工地展开了人力大会战、

机械大会战，确保工程如期投入使用。

上图： 百花之声主体工程基本完
工，外部环境整治正在紧张进行中。

左图： 百花城城市规划展示馆和
百花城国土地质博物馆之间的连廊正
在加紧施工中。

本报记者吴菲摄

新县全面推进试验区建设

本报讯（夏宗明钱洪波虞静）去
年以来，新县围绕农业增产、农民增收、农
村发展做文章，全面推进试验区建设。

大力发展现代农业。 新县大力推广良
种良法，完成超级杂交稻、双低油菜种植任
务；积极调整农业结构，发展壮大蔬菜、食
用菌、中药材、山场养殖等特色种养业。 全
县粮、 油产量分别达

12045

万公斤、

2761

万公斤。 大力发展茶产业， 茶叶产量为
243.8

万公斤，产值达
2.55

亿元。全县建成
农业生态园、 生态养殖基地和特色养殖小
区

57

个，蔬菜大棚面积发展到
1500

亩。

加快土地流转步伐。 新县在全省率先
开通农村产权流转服务网站， 成立产权流
转服务中心，扶持培育土地银行、土地专业
合作社、土地交易市场等流转中介组织，兑
现土地流转各项优惠政策，截至目前，全县
已流转土地

72.6

万亩。

健全农村服务体系。 新县认真落实中
央支农惠农政策， 全年足额发放各类补贴
1.1

亿元，农民人均政策性增收
394

元。 成

立全省首家农村商业银行， 全县资金互助
社发展到

17

家， 发放支农资金
5.6

亿多
元。 培育市级以上农业企业

11

家，实现利
税

1.27

亿元。 积极推进农技推广体系改
革， 扶持引导成立各类农民专业合作社
173

家，带动农户
2.56

万户。

有序转移农村劳动力。新县整合涉外劳
务培训基地、职业高中等

１８

所培训学校，通
过实施“阳光工程”和扶贫培训“雨露计划”，

建成完整的国内国外务工培训体系。各乡镇
也广泛收集用工信息，按照农民文化、技能
等实际情况， 开展服装、 针织等专业培训。

２００9

年，新县劳务输出达
７

万人，其中国外
劳务输出

700

多人， 引导性培训
１

万多人，

有
１7００

多人拿到了各类资格证书。

今天距第十八届国际信阳茶文化节还有

46

天

距百花馆、 百花之声竣工还有
38

天
距百花城国土地质博物馆竣工还有

36

天
距百花城城市规划展示馆竣工还有

33

天
距百花会展馆竣工还有

38

天
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信 阳 统 战 新 作 为

近年来，我市围绕“当好中原崛起生力军、

建设魅力信阳”的奋斗目标，跨越发展，业绩骄
人，先后获得“中国优秀旅游城市”、“国家级生
态示范市”、“全国双拥模范城”、“中国最具投
资潜力中小城市

20

强”等荣誉称号。 仅
2009

年，就获得“中国十佳宜居城市”、首批“中国创
业之城”等殊荣，并被河南省委、省政府批准为
“河南省农村改革发展综合试验区”。

可喜的是，我市统战工作近年来取得的成
绩与之相得益彰。 近

3

年来，我市统战系统先

后获得“全国为全面建设小康社会做贡献先进
集体”、“全国光彩事业组织奖”、“全国侨务工
作先进集体”、“中华慈善奖”、“全省统一战线
工作发展创新奖”、“全省统战工作务实为民
奖”、“全省统一战线十件实事工作先进单位”

等
20

余项荣誉，

1

人被表彰为“全国光彩事业
先进个人”，

1

人被表彰为“全国民族团结进步
先进个人”，

1

人被表彰为“全国非公有制经济
先进个人”。市委常委、统战部部长宋效忠在接
受媒体采访时说：“统战工作的荣誉得益于全
市的整体工作， 新的荣誉体现了合和统战、经
济统战、文化统战的新作为。 ”

合和统战：增强稳定凝聚力
今年

85

岁的金长清， 是我市伊斯兰教协
会会长。 在我市举办的

2009

年全市各界人士
迎春团拜会上，

180

多名各界人士争先恐后地
畅谈新中国成立

60

周年取得的举世瞩目的成
就，畅谈信阳撤地设市

10

年来
的巨大变化，畅谈自己衣、食、

住、行越变越好的切身感受。团
拜会上， 金长清老人情不自禁
地唱起了《没有共产党就没有
新中国》、《社会主义好》……他
那清亮的嗓音、硬朗的身板、纯

白的胡须
,

让在场的人无不感动。

这是我市实施合和统战、增强稳定凝聚力
的一个缩影。

我市共有
48

个民族成份， 少数民族人口
5.1

万人，占全市总人口的近
1%

。 我市“五教”

俱全，信教群众
31.5

万余人。为了实施合和统
战，近年来，我市联系实际，加强了民族宗教政
策法规的宣传教育，相继开展了民族团结进步
“四争创”和宗教“四争创”等系列活动，完善了
全市民族宗教工作应急预案，力争把问题解决
在基层，解决在萌芽状态。 （下转第三版）

责编：韦海俊审读：保仓组版：韩莉

“双十工程”篇

阳春三月春风暖，正是植树好时节。

3

月
12

日上午，市人大常委会主任姚铁璜，副
主任朱继先、高曙霞、董进才、尹保斌等和参加植树的市人大常委会机关干部职工一起
来到羊山新区森林公园植树现场，挥锹铲土，严格按照标准栽植树苗。 图为姚铁璜等正
在栽培冬青树时的情景。 本报记者黄铎摄

一位人大代表的农民工情结

———访全国人大代表、河南怡和置业有限公司董事长王刚

18

岁时， 满怀向往和激情，离
开家乡， 开始了赴京创业的寻梦之
旅。 一晃十数年过去了， 如今的王
刚， 已经是在信阳赫赫有名的外出
务工成功人士。 从一名农民工发展
到今天被无数光环环绕的全国人大
代表、 河南怡和置业有限公司董事
长， 王刚虽然脱下了工装换上了西
装， 内心却一直有着深深的农民工
情结。

十一届全国人大二次会议
上， 王刚向大会提交的建议是关
于加大农民工返乡创业扶持力度
的。时隔一年，十一届全国人大三
次会议召开时， 记者在北京再次
约访了他。采访中，王刚谈起了他
对外来流动人口在城市居住问题
的关注和思考。 而农民工作为城
市外来流动人口的一部分， 依然

在王刚关注的视线内。

一见面， 王刚就拿出手机储存
卡插进手提电脑， 向我们展示他此
次带来的两份建议。 在他的关于在
城市规划建设“外来流动人口公寓”

小区的建议上，他充满感情地写道，

我国现有外来流动人口
3

亿多人，

而且还在迅速增长。 他们中有农民
工、打工仔、大学生、白领、小商贩

,

甚至有高学历低收入的“蚁族”。 尽
管生活的很苦很难， 但是他们依然
在坚持， 像石缝下的野草一样在坚
持，因为他们心中有梦。他们进入城
市经商、务工、就业，对于促进城市
经济发展起到了很大的作用， 是一
支不可忽视的产业大军。

谈起为撰写这份建议所做的调
研时，王刚充满感慨。 他告诉记者，

外来流动人口进入城市后，由于多
方因素影响，其居住的方式呈现出
多种多样的形态。 （下转第二版）

二

零

零

九

年

我

市

﹃

十

件

实

事

﹄

基

本

完

成

本报讯（记者周海燕）日前，记者从市政
府督查室获悉，截至去年年底，

2009

年我市“十件
实事”

63

个小项中，有
57

项已全面完成工作任务
或年度工作计划； 内河治理工程各治理河段正进
行二期扫尾工程；化工路已开工建设，东方大道西
段、 新七大道至南湾段初步启动， 正进行规划放
线、征地拆迁等工作；龙飞山公园和河区大别山
民俗文化园已开工建设，正在抓紧实施。

2009

年我市“十件实事”，一是加快中心城
区公园、游园建设，开工建设

6

个公园，建成
10

个以上游园。 目前，已开工建设
6

个公园，建成
10

个以上游园。

二是启动羊山新区新七大街至南湾风景区
道路建设；新建和改扩建航空路、化工路、南湖
路、平桥东方大道西段、羊山新十八街、新五大道
等道路建设项目。目前，大部分工程已基本完工。

三是完成火车站区域改造建设一期主体工
程任务。 一期主体工程总建筑面积

38

万平方
米，计划投资

8

亿元。 截至
2009

年
12

月底，一
期

11

栋高层商住楼全面开工建设，其中
5

栋高
层主体已封顶，共完成主体建筑面积

38

万平方
米，总计完成投资约

8

亿元。

四是设立信阳海关。

2009

年年初，市海关
筹建工作领导小组成立。 目前我市已将设立信
阳海关可行性研究报告通过郑州海关报国家海
关总署待批。

五是建成信阳职业技术学院羊山新区一期工
程任务，启动二期工程建设；开工建设羊山新区政
和花园中小学项目。 目前，各项工程正在进行中。

六是完成中心城区
5

公里内河治理二期工
程任务，完成

20

条背街小巷综合整治任务。 目
前， 河治理工程任务已基本完成，

20

条背街
小巷综合整治均已治理完毕。

七是实施河民桥至琴桥段景观改造工
程，安桥至福桥综合治理工程。 其中，河民桥

至琴桥段全长
4600

米，工程完成总投资
6470

万元，清淤清土工
程共完成清淤清土

168

万立方米；安桥至福桥综合治理工程，共
完成总投资

1.4

亿元。

八是完成羊山新区、工业城的供水、供气、供电主管道（干
线）建设任务。 其中，羊山新区供水、供电主管道干线建设，工业
城供水、供气、供电主管道（干线）建设工程已完工。

九是中心城区新建住宅小区全部实现燃气入户， 全年新增
燃气入户

8000

户。截至目前，已超额完成新增
8000

户燃气入户
任务。

十是加快推进地面无线数字广播电视家家通项目， 完成
557

个行政村
16000

户以上。

2009

年共发展无线数字广播电视
用户

16128

户，其中，河区
6110

户、平桥区
10018

户。

3

月
11

日上午，在京参加全国两
会的全国政协委员、 河南省政协副主
席梁静（前排左二）和部分信阳籍全国
人大代表和全国政协委员到北京羚锐
药物研究院进行调研，并召开座谈会，

畅谈对河南羚锐制药股份有限公司未
来发展的建议和意见。 在参观该院展
览室、药物研究室和实验室的过程中，

大家纷纷表示， 羚锐公司的快速发展
让我们看到了河南民营企业的发展前
景， 强大的羚锐公司是河南民营企业
的优秀代表，更是信阳人民的骄傲。梁
静寄语该公司要进一步加大科研力
度，培养科技人才，通过科技创新引领
整个行业发展， 同时加强自身队伍建
设，加快推进经济发展方式的转型，真
正将羚锐集团做成科技羚锐、 责任羚
锐、诚信羚锐和创新羚锐。

本报记者胡瑜珊摄
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王铁在检查百花园区域项目建设时强调

抓紧抓紧再抓紧 确保如期完工

本报讯（记者吴菲）随着第十八
届国际信阳茶文化节的迫近， 百花会展
馆、百花之声、百花馆、百花城的施工建
设也到了白热化阶段。 确保这些场馆如
期使用，向外界展示魅力信阳的风采，是
全市当前的一件重大事情。 带着对工程
建设的牵挂，

3

月
12

日下午， 市委书记
王铁再一次来到项目建设工地， 实地检
查工程建设情况，督导工程进度。工地上
繁忙异常，川流不息的运输车，一刻不停
的挖掘机，脚手架上忙碌的工人，随风弥

漫整个场地的石灰……一切都在传递着
紧张的气氛，在告知人们：建设要快要更
快。

为加快建设进度、 向国际茶文化节
献礼， 各项目负责人

24

小时吃住在工
地，各工程之间互相借鉴学习建设经验，

主体工程、内装修、外环境，各类施工齐
头并进，项目建设进展迅速。

而市委督察室关于各项目上工人数
的督察通报数据， 则充分显示了工程决
战的紧迫。 百花之声：

11

日晚
9:40

投入

施工人员
124

人，

12

日白天投入施工人
员

1236

人。百花会展馆：

11

日晚
9:16

投
入施工人员

450

人，

12

日白天投入施工
人员

1524

人。百花馆：

11

日晚
8:40

投入
施工人员

303

人，

12

日白天投入施工人
员

1240

人。 百花城城市规划展示馆：

11

日晚
10:02

投入施工人员
36

人，

12

日白
天投入施工人员

310

人。 百花城国土地
质博物馆：

11

日晚
10:16

投入施工人员
78

人，

12

日白天投入施工人员
285

人。

迎着飞扬的石灰，躲让着运输车辆，

昨日下午， 王铁一行在各个工地奔走两
个多小时，现场了解工程进度，对建设中
的有关问题提出要求。王铁强调，建设要
抓紧抓紧再抓紧， 确保如期完工。 他要
求， 各项目抓住目前天气晴好的有利时
机，连续会战，拼抢工期。 要科学组织施
工， 各类作业交叉进行。 工程监理要到
位，确保工程质量，确保安全。 进一步加
强督察，责任领导切实履责。

市委常委、市委秘书长冯鸣，副市长
李水参加检查。

行走在希望的田野上

———中央农办调研组在信阳调研纪实

三月的豫南大地，春意萌动，一派欣欣
向荣的景象。

在刚刚过去的
2009

年，

800

万信阳儿
女在河南省农村改革发展综合试验区的大
舞台上上演了一场波澜壮阔的农村改革与
发展的好戏。虽然这场好戏刚刚开始，但其
以进一步解放和发展农村生产力和推进农
业增效、农民增收、农村发展为目标，围绕
“八篇文章”、“六大突破” 所做出的大胆试
验和取得的成效， 已经引起关注中国农村
发展的人们的注意， 信阳已经成为中国农
村改革与发展的热土。

信阳在农村改革与发展的试验中做出
了哪些大胆尝试？ 农村的发展都遇到哪些
困难？ 信阳农村的发展具有什么样的标本
意义？ 信阳的经验给中国农村发展提供了
什么启示？从中央领导到普通干部，从专家
学者到普通农民都对这场变革充满希望，

也进行着思考。

3

月
9

日至
12

日，由中央农村工作领
导小组办公室农村一组副组长赵阳、 副巡
视员陈剑波，农业部经管司处长罗汉亚、中
国农业大学副教授司伟、 国务院发展研究
中心农村部处长秦中春等农业专家、学者，

以及省委农村工作办公室常务副主任余学
友等组成的调研组， 对信阳试验区工作开
展调查与研究。 值得一提的是，这些领导、

专家与学者都是我国“三农”问题的专家，

他们的见解直接影响到我国“三农”政策的
走向。

4

天里，中央农办调研组深入平桥区、

潢川县、商城县、光山县、罗山县、河区的
广大农村，走进乡镇、村庄，走进农村金融
互助合作社，走进统一规整的村卫生室，走
进农机合作社，走进农民养老服务大厅，与
广大农民、农村干部倾心交流，亲切座谈。

在调研期间，专家组听取了我市关于农
村改革发展综合试验区建设的汇报，在

6

个
县区分别召开了座谈会。 市委副书记王道
云，市委常委、市委秘书长冯鸣参加座谈会。

座谈会吸引了各路参与试验区建设的建设
者们：市委副秘书长、市委农办、市扶贫办主
任姚海柱带领市农村改革发展综合试验区
办公室的同志们来了， 各县区委书记、县
（区）长来了，乡村干部来了，回归创业人士
来了、种粮大户来了，农村专业合作社社员
来了，各县区涉农部门的领导也来了……谈
改革，谋发展，话题只有一个———如何破解
“三农”难题，加快农村发展。

（下转第二版）

战犹酣

□

本报记者胡瑜珊

□

本报记者秦旭

3

月
9

日至
12

日，中央农村工作领导小组办公室调研组在我市调研。 图为调研组
在光山县孙铁铺镇江湾村与农民座谈时的情景。 市委副书记王道云（右二）主持会议。

本报记者秦旭摄


